



Engagement et Liberté

Maurice Merleau-Ponty disait : *«Tout engagement est ambigu puisqu'il est à la fois l'affirmation et la restriction d'une liberté. Je m'engage à rendre un service, cela veut dire à la fois que je pourrais ne pas le rendre mais que j'exclus cette possibilité».*

Engagement et liberté, deux mots qui peuvent nous paraître contradictoires voire totalement opposés et pourtant, ils sont tout à fait compatibles.

Le paradoxe apparent entre engagement et liberté nous ramène à ces problématiques : Peut-on s'engager sans renoncer à sa liberté ? Dans quelle mesure peut-on parler de liberté dans l'acte d'engagement ?

En confrontant l'idée de liberté et d'engagement, la liberté renvoie au principe d'être affranchi de toute contrainte, alors que l'engagement signifie s'imposer des obligations.

S'engager, c'est accepter des conditions qui déterminent ce qui est permis, ce qui est interdit et ce qu'on est obligé de faire. S'engager, c'est admettre les clauses d'un contrat dont les termes définissent nos droits et nos devoirs.

Ainsi, l'engagement pousse à abandonner l'idée de liberté qui paraît de ce fait être limitée. Cependant, la décision volontaire de s'engager, de suivre, de promettre et de respecter un contrat est une preuve concrète de notre liberté.

En effet, l'engagement est un acte de volonté et de décision réfléchie; il est pris en connaissance de cause et de plein gré avec la ferme détermination de l'honorer. L'engagement est un acte libre, un acte de responsabilité, un acte d'honnêteté envers soi-même.

Mais alors, ne pas s'engager est-ce vraiment rester libre ? Est-ce pour autant conserver et affirmer sa liberté ?

Ne pas s'engager, ce n'est pas être libre car la liberté ressentie n'est qu'illusoire. Renoncer à prendre parti, choisir de ne pas choisir ou laisser le choix au hasard, c'est tout simplement réduire sa liberté à son plus bas degré qui n'est autre que l'indifférence.

Mes chers amis, s'engager est vraiment la marque de notre liberté, la preuve de notre autonomie. Notre engagement Lions est l'attrait de la liberté d'expression et de communication, la liberté de pensée et d'opinion, la liberté de participation et d'action pour aider et servir les autres.

Par la volonté d'engagement et par le choix des actions, nous affirmons notre fierté et surtout notre liberté d'être Lions.

Avant de terminer cette réflexion, je souhaite partager avec vous deux belles phases.

La première de Paulo Coelho : *«La liberté n'est pas l'absence d'engagement, mais la capacité de choisir».*

La deuxième de Jean-Paul Sartre : *«La liberté, ce n'est pas de pouvoir ce que l'on veut mais de vouloir ce que l'on peut».*

Partout où il y a un besoin, il y a un Lion Engagé et Libre.

Ensemble, tout est possible.

Merci de m'avoir écouté.

Alain MOURANI